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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
CONTEMPLAN ALREDEDOR DE 9 MECANISMOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN NUEVA LEY: 
ANTONIO RANGEL 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
Señaló que esta Ley de Participación Ciudadana aportará más herramientas a las y los ciudadanos para 
involucrarse con los temas de su interés en sus viviendas, calles y sus colonias. El titular de Secretaría de 
Planeación y Participación Ciudadana del Estado de Querétaro, Antonio Rangel, declaró que en la nueva Ley 
de Participación ciudadana que se trabaja en el Congreso local se contemplan un aproximado de nueve 
mecanismos de participación ciudadana, por lo que representa un incremento a la cifra que se manejaba en 
semanas anteriores. Señaló que esta Ley de Participación Ciudadana aportará más herramientas a las y los 
ciudadanos para involucrarse con los temas de su interés en sus viviendas, calles y sus colonias. Señaló que 
la responsable de presentar este proyecto final será la diputada local por el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Graciela Juárez, quien también ha tenido el acercamiento adecuado con organizaciones 
civiles. “Se busca una ley que sea constructiva para los ciudadanos, pero sobre todo también que ellos 
puedan participar de las decisiones y de las definiciones de lo que se hace en términos de sus propios 
intereses” comentó. Cabe señalar que esta declaración la realizó después de sostener una reunión con 
organizaciones de la sociedad civil y diputados locales. Añadió que el contemplar más mecanismos de 
participación ciudadana no garantiza que sea una ley aplicable, por lo que se trabaja más en el efecto 
positivo que dichos mecanismos puedan dar a los ciudadanos. En cuanto al porcentaje de firmas para 
presentar iniciativas y acciones ciudadanas por parte de los habitantes de Querétaro, dijo que se reducirán 
considerablemente. Señaló que también se busca que no se tenga una legislación “ridícula” con tal de 
únicamente incrementar los mecanismos de participación ciudadana. Por último, señaló que se consultó con 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para saber la posibilidad de reducir las firmas 
mencionada, por lo que reiteró que se reducirán considerablemente. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/02/contemplan-alrededor-de-9-mecanismos-de-participacion-
ciudadana-en-nueva-ley-antonio-rangel/ 
 
RESIDENCIA SANTIAGO NIETO 
 
CUESTIONA GIL ZUARTH LA RESIDENCIA DE NIETO  
Por Francisco Segura 
Lo acusa de falsificar documentos. El precandidato al Senado por Querétaro de Morena, Santiago Nieto 
Castillo fue denunciado por falsificación de documentos de residencia, informó el abogado y militante del 
Partido Acción Nacional (PAN), Roberto Gil Zuarth, quien señaló que Nieto Castillo falsificó sus documentos 
para poder contender por un político en Querétaro. Explicó que el precandidato al Senado, declaró tener 
residencia en el municipio de San Juan del Río desde el 2018, durante 5 años fungió como titular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y, posteriormente, como Encargado de Despacho en la Procuraduría 
General de Justicia del Estado de Hidalgo; la constancia de residencia la obtuvo en el 2023. “Cuando solicitó 
esa constancia de residencia declaró que era Jefe del Despacho de la Procuraduría del Estado de Hidalgo, si 
uno ejerce un cargo público del nivel de la Procuraduría General del Estado de Hidalgo, entonces se asume 
que reside en dicho estado”, explicó. Señaló que el domicilio fiscal que tiene Santiago Nieto se encuentra en 
Ciudad de México; puntualizó que para estar a cargo Encargado de Despacho en la Procuraduría General de 
Justicia del Estado de Hidalgo, debe encontrarse residiendo en dicho estado, por lo que, argumentó que hay 
incongruencias en este tipo de actos. “Su actividad profesional está en la Ciudad de México, está constancia 
fiscal es la que obtuvimos actualmente”, reiteró. Gil Zuarth indicó que encontraron discrepancias en las 
constancias de residencia, pues una de las cartas poderes que entregó uno de sus testigos (familiar de 
Santiago Nieto) menciona que lleva viviendo en Querétaro 2 años y 7 meses, sin embargo en la constancia 
presentada por el Senador menciona que ha vivido desde hace 5 años. Además, añadió que el Instituto 
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Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha realizado diferentes visitas al domicilio marcado en San Juan 
del Río, sin embargo, en las visitas no se ha podido encontrar a Santiago Nieto Castillo. Reiteró y concluyó 
que este puesto que busca Nieto en el Senado de la República por Querétaro tiene como objetivo el conseguir 
fuero para que no sea juzgado por este tipo de denuncias; añadió que el actual presidente de la República 
Mexicana, Andrés Manuel Lopez Obrador, ha reprobado estas acciones de Santiago Nieto. (PA 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/denuncian-a-santiago-nieto-por-falsificacion-de-documentos/ 
 
ACUSAN A SANTIAGO NIETO DE MENTIR SOBRE SU RESIDENCIA PARA OBTENER CANDIDATURA EN 
QUERÉTARO 
Por Guillermo Castillo  
Roberto Gil Zuarth, exsenador panista, denunció ante la Fiscalía General de Querétaro al candidato de 
Morena al Senado, Santiago Nieto por presunta falsedad de declaración ante la autoridad, luego de que 
supuestamente el morenista mintiera con respecto a su residencia en el estado. Además, lo acusó de 
extorsión y enriquecimiento ilícito cuando se desempeñaba como titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF). De acuerdo con información presentada por el exlegislador, al momento de obtener su 
constancia de residencia en San Juan del Río el día 25 de agosto de 2023, Santiago Nieto aseguró que llevaba 
5 años viviendo en un inmueble de la colonia Centro de aquella demarcación. Sin embargo, tras la revisión de 
otros documentos de Nieto Castillo como una carta poder firmada, un comprobante de domicilio, una razón 
de no emplazamiento del IEEQ, una constancia de situación fiscal y dos declaraciones patrimoniales, se 
detectaron inconsistencias, pues mientras que unos documentos señalaban lapsos de residencia diferentes, 
otros indicaban que el candidato no residía en Querétaro. Gil Zuarth señaló que para obtener la constancia 
de residencia en San Juan del Río, Santiago Nieto presentó a dos familiares como testigos, quienes también 
habrían incurrido en falsedad de declaración pues, luego de una visita al domicilio, vecinos aseguraron que 
Nieto Castillo no era el propietario del inmueble. Y es que, de acuerdo con la Constitución Política Mexicana y 
la legislación electoral, para ser candidato al Senado, la persona interesada debe ser originario del Estado 
por qué que se postule o acreditar al menos 6 meses como residente de lugar donde busca contender. En ese 
sentido, Santiago Nieto fungió como jefe de Despacho de la Procuraduría General de Justicia del Estado de 
Hidalgo del 1 de diciembre de 2022 al 8 de enero de 2024, por lo cual Gil Zuarth sugirió que el extitular de la 
UIF vivió en Hidalgo durante al menos los últimos dos años. Además de estas denuncias, el ex senador 
recordó que Nieto Castillo enfrenta acusaciones por extorsiones, de las cuales supuestamente obtuvo 40 
millones de pesos en bienes cuando laboró en la UIF, del 5 de diciembre de 2018 al 8 de noviembre de 2021. 
De acuerdo con lo presentado por Roberto Gil Zuarth, Santiago Nieto inició una investigación cuando era 
titular de la UIF en la que señaló la existencia de un “cártel inmobiliario” que pagaba a funcionarios con 
propiedades por favores ilícitos. No obstante, se reveló que Eduardo Humphrey Jordan, cuñado del 
morenista, recibió supuestamente algunas propiedades del mismo desarrollador, lo que sugeriría posible 
extorsión para influir en los resultados de la investigación. 
 
https://updateme.news/local/acusan-a-santiago-nieto-de-mentir-sobre-su-residencia-para-obtener-
candidatura-en-queretaro/amp/ 
 
UNA DENUNCIA MÁS CONTRA SANTIAGO NIETO 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
Roberto Gil Zuarth asegura que Santiago Nieto tienen actualmente nueve denuncias en su contra, por lo que 
el puesto por el Senado de la República lo busca por el fuero y no por atender los intereses de los ciudadanos 
queretanos. El abogado y militante del Partido Acción Nacional (PAN) Roberto Gil Zuarth, presentó una 
denuncia en contra de Santiago Nieto por falsificar documentos de residencia con el objetivo de buscar el 
Senado de la República por Querétaro. Ante medios de comunicación, mencionó que se tienen actualmente 
nueve denuncias en contra de Santiago Nieto, por los delitos de extorsión y falsificación de documentos para 
buscar otro puesto de elección popular. Declaró que el puesto por el Senado de la República por Querétaro lo 
busca por el fuero y no por atender los intereses de los ciudadanos queretanos. “Cuando solicitó esa 
constancia de residencia declaró que era Jefe del Despacho de la Procuraduría del Estado de Hidalgo, si uno 
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ejerce un cargo público del nivel de la Procuraduría General del Estado de Hidalgo, entonces se asume que 
reside en dicho estado” indicó. Detalló que, Santiago Nieto declaró que desde el 2018 su residencia se 
encontraba en el Municipio de San Juan del Río en un periodo de 5 años; dentro de este lapso de tiempo 
fungió como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y, posteriormente, como Encargado de 
Despacho en la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo; la constancia de residencia la obtuvo 
en el 2023. Para la constancia mencionada, detalló, Nieto presentó dos testigos de que vive en el domicilio de 
dicha demarcación, quienes son sus familiares; otra de las contradicciones que mencionó es que, en la carta 
poder para adquirir dicha constancia, menciona que ha vivido dos años y siete meses, y no cinco años como 
lo estipula la constancia. Lo anterior, mencionó que tiene relevancia debido a que no se puede ocupar un 
puesto de elección popular en Querétaro si no se tuvo el nacimiento en esta entidad o no se acredite que 
reside en el estado por más de seis meses. Argumentó que, en las visitas que ha realizado el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) al domicilio que registró Santiago Nieto en San Juan del Río, no 
han podido encontrar al aspirante a ocupar un puesto en el senado. Señaló que el domicilio fiscal que tiene 
Santiago Nieto se encuentra en Ciudad de México; puntualizó que para estar a cargo Encargado de Despacho 
en la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, debe encontrarse residiendo en dicho estado, 
por lo que, argumentó que hay incongruencias en este tipo de actos. Además, indicó que dentro de estas 
denuncias se menciona que, durante los 35 meses que estuvo como titular de la UIF obtuvo bienes que en 
conjunto suman un valor de 40 millones de pesos. En cuanto a las denuncias por extorsión, señaló que son 
20 víctimas, dentro de las cuales dos son de nacionalidad norteamericana. “Su actividad profesional está en 
la Ciudad de México, esta constancia fiscal es la que obtuvimos actualmente (…) él no tributa en Querétaro” 
aseveró. Reiteró y concluyó que este puesto que busca Nieto en el Senado de la República por Querétaro 
tiene como objetivo el conseguir fuero para que no sea juzgado por este tipo de denuncias; añadió que el 
actual presidente de la República Mexicana, Andrés Manuel López Obrador, ha reprobado estas acciones de 
Santiago Nieto. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/02/una-denuncia-mas-contra-santiago-nieto/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
RESOLUCIÓN DEL INE QUERÉTARO DESCARTA DENUNCIA CONTRA SANTIAGO NIETO Y MORENA 
La Junta Local Ejecutiva del INE en Querétaro ha emitido un fallo respecto a la denuncia formulada por 
Bryan Ruiz Roque contra Santiago Nieto y Morena. El órgano electoral dijo que está relacionada con 
presuntos actos anticipados de campaña, uso indebido de recursos públicos, mensajes calumniosos y 
promoción personalizada, lo que no fue comprobado. (Rotativo) 
 
ADVIERTEN QUE FGE NO SERÁ USADA PARA AFECTAR PROCESO ELECTORAL 
Aunque confirmó que se abrió la carpeta de investigación correspondiente a la denuncia que ingresó el 
exsenador panista Roberto Gil en contra del precandidato a la senaduría por Morena, Santiago Nieto, 
Margarita Luna, vicefiscala de Investigación y Persecución del Delito de la Fiscalía General del Estado, 
aseveró que no se permitirá que la institución sea utilizada para afectar el proceso electoral en curso. (CQRO 
1 y 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
OFRECE GIL PRUEBAS CONTRA NIETO 
El ex senador Roberto Gil Zuarth presentó una denuncia en la FGE en contra de Santiago Nieto por la 
comisión de diversos hechos ilícitos. Recordó que entre el 5 de diciembre del 2018 y el 8 de noviembre del 
2021, se desempeñó como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, 35 meses en ejercicio de esa 
altísima responsabilidad de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. (DQ 8) 
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BUSCARÁ REELECCIÓN POR DISTRITO LOCAL 14  
La legisladora local de Acción Nacional, Leticia Rubio informó que buscará la reelección por el distrito local 
14; señaló que irá en candidatura común con el PRD y que se encuentra a la espera de los tiempos que 
indique el PAN para su registro. (PA 8) 
 
AGUSTÍN DORANTES RESALTA ESFUERZOS PARA SUPERAR BARRERAS ECONÓMICAS EN EDUCACIÓN 
En Querétaro, la educación es considerada una prioridad, y Agustín Dorantes, en su etapa como secretario de 
Desarrollo Social, enfatizó la importancia de eliminar las barreras económicas que a menudo impiden que 
niños y jóvenes prosigan con su educación. (N 1 y 3)  
 
ENCABEZA FELIFER COMPROMISO POR LA SEGURIDAD Y DESARROLLO 
Felifer Macías, precandidato del PAN a la alcaldía de Querétaro, resaltó la importancia de continuar con 
programas exitosos y abordar los desafíos para preservar la esencia que enorgullece a la comunidad. 
Enfatizando la necesidad de mantener un Querétaro donde las familias gocen de una calidad de vida digna. 
Felifer Macías destacó la importancia de fortalecer la seguridad como pilar fundamental para evitar 
descomposiciones en el tejido social. (N 1 y 6) 
 
MORENA 
 
NIETO RESPONDERÁ ANTE ACUSACIONES: MORENA 
La dirigencia estatal de Morena se mantendrá al margen sobre las acusaciones de Roberto Gil Zuarth en 
contra de su candidato al Senado Santiago Nieto Castillo, a quien se le acusó de falsificación de documentos. 
Rufina Benítez, presidenta de Morena, dijo confiar en que el ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera 
responderá ante tales señalamientos. (P 3) 
 
FISCALÍA INICIÓ CARPETA DE INVESTIGACIÓN CONTRA SANTIAGO NIETO POR PRESUNTA 
FALSIFICACIÓN DE DOCUMENTOS PARA ACREDITAR RESIDENCIA EN SJR 
La FGE aseguró que investigará con objetividad la denuncia que fue presentada por un particular en contra 
de Santiago Nieto, por presuntamente falsificar documentos sobre su residencia en el municipio de San Juan 
del Río, y de esta manera obtener la carta de residencia que emiten las autoridades para registrarse como 
aspirante a una candidatura al senado por Morena. (ADN) 
 
DOCUMENTOS DE SANTIAGO NIETO PARA OBTENER SU CONSTANCIA DE RESIDENCIA FUERON 
RECIBIDOS DE BUENA FE: AYUNTAMIENTO DE SJR 
El Ayuntamiento de San Juan del Río recibió de buena fe los documentos y testimonios por escrito, de los 
vecinos de Santiago Nieto para obtener la constancia de residencia que solicitó en el mes de agosto de 2023. 
Octaviano Sánchez, Coordinador Técnico de la Secretaría del Ayuntamiento del Municipio de San Juan del 
Río, informó que recibieron la solicitud para la constancia de residencia y solamente se encargaron de 
verificar que cumpliera los requisitos que la ley establece. (ADN) 
 
NO VAMOS A CAER EN PROVOCACIONES: NIETO 
No vamos a caer en provocaciones, respondió Santiago Nieto, precandidato al senado de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, quien advirtió que las falsas acusaciones que se hicieron en su contra serán respondidas 
por sus abogados. Lo anterior, luego de la denuncia presentada por el exsenador panista Roberto Gil Zuarth 
por la falsificación de documentos para acreditar su residencia en el municipio de San Juan del Río. (DQ 8) 
 
EL PAN PERDIÓ EL RUMBO: ARMANDO 
Morena ha ganado espacio en el estado de Querétaro debido a que enarbola lo que antes era PAN, enfatizó 
Armando Rivera, aspirante a la presidencia municipal de Querétaro por Morena, tras reiterar que su salida 
del blanquiazul se dio porque el PAN “perdió el rumbo”. (DQ 8) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AUMENTA KURI 459 PUNTOS DE RECARGA QROBÚS 
Realizan convenio con Oxxo para vender y comprar saldo a tarjetas de prepago 
 
N: JUNTOS POR QUERÉTARO 
Jardines de Jurica, trabajo entre Gobierno, ciudadanía y Municipio. 
 
AD: ALISTAN OPERACIÓN DE RUTAS TRONCALES 
La AMEQ prevé que, para abril, estén en operaciones las 11 rutas troncales que cruzarán por Paseo 5F; 
analizan incorporar a los camiones suburbanos en modelo Qrobús. 
 
EUQ: AUMENTA 8% USO DE TRANSPORTE PÚBLICO: AMEQ 
Ven fundamental que haya más usuarios, para favorecer el tránsito en la ciudad; se empiezan a ver los 
resultados en movilidad, afirma gobernador Kuri. 
 
PA: MAURICIO QUIERE AL PAN EN LAS CALLES 
Hizo un llamado a los liderazgos de su partido a divulgar las acciones del gobierno estatal. 
 
CQRO: AMÉRICA GANA; VA CONTRA CHIVAS 
América derrotó 2-0 a Real Estelí en el duelo de vuelta de la primera ronda de la Liga de Campeones de la 
Concacaf. 
 
P: PRESENTAN CONVOCATORIA PARA INGRESAR AL NIVEL MEDIO SUPERIOR 
Los aspirantes que buscan ingresar a uno de los tres subsistemas participantes en el examen único, tienen un 
lugar asegurado en alguna de las instituciones, mencionó la secretaria de Educación del estado, Martha Elena 
Soto Obregón. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECHAZA KURI RIESGO POLÍTICO POR RETRASO EN PASEO 5 DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que “hay argumentos de venta” para los liderazgos políticos del PAN 
sobre las obras de Paseo Cinco de Febrero y acciones que ha realizado su administración en favor de los 
ciudadanos y negó que estas obras tengan repercusiones políticas en las próximas elecciones ante los 
retrasos por los tiempos de entrega. Reconoció que ya disminuyó la presión en la zona metropolitana ante el 
avance en las obras de Paseo Cinco de Febrero. (AD 12) 
 
DESCARTA KURI CAMBIOS EN SU GABINETE RUMBO A LA MITAD DE SU SEXENIO  
El gobernador Mauricio Kuri descartó cambios en su gabinete, con miras a la mitad de su gobierno. Afirmó 
que sus colaboradores están en evaluación constante y no es cuestión de plazos.  “Siempre las evaluaciones a 
mi gabinete son todos los días, no es a un determinado tiempo, en todos los días hay una constante para ver 
las metas que les pusimos”, dijo. (PA 3) 
 
QUERÉTARO REVOLUCIONA SU SISTEMA DE TRANSPORTE PÚBLICO 
El gobierno del estado encabezado por Mauricio Kuri ha revelado la incorporación de las tiendas de 
conveniencia Oxxo al sistema de recargas de Qrobús en el marco de los avances del nuevo sistema. Gerardo 
Cuanalo, director general de la AMEQ, compartió detalles durante su participación en el programa Contigo 
Informamos. La iniciativa busca facilitar a los usuarios la adquisición de recargas y tarjetas de prepago para 
mejorar la accesibilidad y conveniencia del servicio. (DQ 5)  
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JARDINES DE JURICA, REFLEJO DEL TRABAJO ENTRE GOBIERNO DEL ESTADO, CIUDADANÍA Y 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, y el gobernador Mauricio Kuri entregaron las obras de 
urbanización y el parque de la colonia Jardines de Jurica en la delegación Félix Osores Sotomayor, donde se 
intervinieron el 80% de sus calles y se construyó un parque diseñado por las y los vecinos a través de un 
ejercicio de Gobierno Abierto. (N 2) 
 
INAUGURA GOBERNADOR THE HUB@ CUADRANTE CENTRO SUR 
El gobernador Mauricio Kuri inauguró las instalaciones de THE HUB @ Cuadrante Centro Sur, un espacio que 
surge bajo el concepto de convertirse en un centro de experiencias, con una superficie de más de 20 mil 
metros cuadrados, que contará con viviendas, cines, canchas deportivas techadas, gimnasio, un pabellón 
gastronómico, área de “coworking”, terrazas y un taller de arte inmersivo, así como exhibiciones 
audiovisuales y artísticas. (AD 4) 
 
TODA LA VOLUNTAD POLÍTICA PARA RESCATE DE LA PEÑA DE BERNAL 
El gobernador Mauricio Kuri aseveró durante su ejercicio Contigo Informamos, que la Peña de Bernal se 
debe conservar y cuidar y que había de su parte, toda la voluntad política para atender el caso. Se le 
cuestionó sobre la voluntad política de su gobierno, luego que el programa de manejo de la Peña de Bernal 
está desde el 2009 y no se ha autorizado y ello propicia que quieran hacer ver al monolito, uno de los tres 
más grandes del mundo, como “tierra de nadie”. (N 3) 
 
MAURICIO KURI DESTACA LA IMPORTANCIA DEL PATRIMONIO INMOBILIARIO 
El gobernador Mauricio Kuri estuvo presente en la entrega de un apoyo, parte del programa Contigo por tu 
Vivienda, a una beneficiaria. Por otro lado, Lorena García, directora del IVEQ, mencionó que en los últimos 
dos años se han entregado 465 viviendas, se ha dado certeza jurídica a mil 728 familias y se tienen listos 4 
mil lotes para generar vivienda social. (Fórmula Noticias) 
 
RESALTA MAURICIO KURI VENTAJAS COMPETITIVAS DE QUERÉTARO DURANTE REUNIÓN CON EL 
EMBAJADOR DE LA UE EN MÉXICO 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en el Palacio de la Corregidora al Embajador de la Unión Europea en 
México, Gautier Mignot, a quien le expresó que desde la administración estatal se trabaja para consolidar a 
Querétaro como un lugar ideal para invertir; puso como ejemplo los proyectos emprendidos desde la 
administración estatal para dar respuesta a los retos de abastecimiento de energía y agua. (RTQ) 
 
KURI: MI GOBIERNO ES BIEN CALIFICADO 
Ante el proceso electoral que se avecina, el gobernador Mauricio Kuri, afirmó que los líderes de su propio 
partido tienen muchos argumentos para salir a vender lo que se ha hecho en este gobierno, como es el tema 
de movilidad y lo que será el nuevo complejo de seguridad al considerarlo como uno de los más importante 
de su tipo en América Latina. (DQ 5) 
 

PODER JUDICIAL 
 
INAUGURACIÓN DEL PALACIO DE JUSTICIA SERÁ EL 24 DE FEBRERO  
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, reveló que ya hay fecha tentativa para la inauguración del 
nuevo Palacio de Justicia. Indicó que este edificio que se encuentra en Centro Sur, frente al Centro Cívico, 
podría ser inaugurado el sábado 24 de febrero. Sostuvo que ya se encuentran en los últimos detalles de las 
obras, para estar en condición de llevar a cabo la apertura. (RTQ) 
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MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO: INICIA PROGRAMA "CON ELLAS" EN EPIGMENIO GONZÁLEZ 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, junto a su esposa y presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, dio inicio a la séptima generación del programa "Con Ellas" en la 
Delegación Epigmenio González.  El objetivo del programa es empoderar a las mujeres, ofreciéndoles 
talleres, cursos y servicios que promuevan su desarrollo integral. (Fórmula Noticias) 
 
DESTACA NAVA MODELO DE JUSTICIA CÍVICA EN QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la entrega de reconocimientos al personal 
municipal con mejores resultados en la implementación del modelo queretano de justicia cívica impulsado 
por el gobierno del estado. Además, 12 mil 483 personas fueron sancionadas con horas de arresto: 14% 
menos con respecto a las cifras de antes de la implementación del modelo; 909 personas recibieron 
sanciones con multas: el cinco por ciento menos, y 444 cumplieron sanciones con trabajos en favor de la 
comunidad a través de 39 jornadas de trabajo. (CQRO 3) 
 
NUEVO REGLAMENTO DE JUSTICIA CÍVICA BUSCA LA REDUCCIÓN DE FALTAS ADMINISTRATIVAS EN 
LA CAPITAL 
El nuevo reglamento de Justicia Cívica, aprobado por el Ayuntamiento del Municipio de Querétaro, busca la 
reducción de faltas administrativas y el fortalecimiento institucional, así como contribuir a un entorno de 
paz social en la ciudad, consideró el secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Martín Arango. (AD 
3) 
 
REALIZAN 444 PERSONAS TRABAJO COMUNITARIO PARA EVITAR PAGAR MULTAS 
El secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Martín Arango informó que durante el periodo del 30 
de junio de 2023 al 13 de febrero de 2024, un total de 444 personas prefirieron pagar su falta administrativa 
con trabajo comunitario que pagar una multa económica. Señaló que esto representó una reducción del 5% 
de personas que prefieren hacer trabajo comunitario; indicó que hubo 909 personas que pagaron multas 
económicas, además, 15 mil 557 personas fueron remitidas al Juzgado Cívico en dicho periodo por tener una 
presunta falta de administración en contra del reglamento de justicia cívica del municipio de Querétaro. 
(Códice Informativo)  
 
A PARTIR DE AHORA CONÍN ESTARÁ ILUMINADO  
La icónica y representativa estatua de Conín cuenta ahora con luz propia, esto luego de que el presidente 
municipal de El Marqués, Enrique Vega, realizó la inauguración de la Iluminación de la Estatua Monumental. 
El proyecto de iluminación tiene el objetivo de destacar el esplendor de este patrimonio, mejorar su imagen, 
fortalecer su identidad propia y que sea un espacio seguro. (EUQ 10) 
 
OMITEN FUNCIONARIOS DECLARACIÓN  
La titular del Órgano de Control Interno de San Juan del Río, Nelly Martínez, mencionó que, existe un 40% de 
omisión en la declaración patrimonial por parte de servidores públicos. Explicó que, este porcentaje 
corresponde al personal que ha finalizado su contrato laboral, por lo que tienen que ser turnados ante el 
Órgano de Control Interno. (PA 11) 
 
ENCABEZA ROBERTO CABRERA LA 5ª FECHA DE ENTREGA DE BECAS ADELANTE 
Durante la quinta entrega del “Programa Becas Adelante”, el presidente municipal de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera, destacó que el programa ha aumentado su presupuesto en 2024, pasando de 36 a 60 mdp, 
y el número de beneficiarios ha crecido de 12 mil a 20 mil. (NSJR 1 y 3)  
 
TEQUISQUIAPAN CELEBRA 69 MATRIMONIOS EN EL DÍA DEL AMOR Y LA AMISTAD 
La Administración municipal de Tequisquiapan, realizó la celebración de matrimonios colectivos, donde 69 
parejas unieron sus vidas para dar certeza jurídica a sus familias; la ceremonia estuvo encabezada, como 
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testigo de honor y en representación del presidente municipal Toño Mejía, por parte de la presidenta del 
Sistema Municipal DIF, Norma Mejía Lira y de Apolinar Casillas, director Estatal del Registro Civil. (ADN) 
 
CADEREYTA DE MONTES ORGANIZA BODA COLECTIVA 
Con motivo del día de San Valentín, ayer se realizaron Matrimonios Colectivos en el municipio de Cadereyta 
de Montes. Su presidente municipal, Miguel Martínez, resaltó que se inscribieron en esta actividad 35 
parejas, las cuales decidieron dar certeza legal a su relación. Fue en este marco de la celebración del Día del 
Amor y la Amistad que ayer acudieron, con sus testigos y familiares, al Centro Cultural Constantino Llaca 
Nieto para formalizar su relación en la ceremonia Matrimonios Colectivos, organizada por el Sistema 
Municipal DIF, en coordinación con la Oficialía 01 del Registro Civil local. (EUQ 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MUNICIPIOS DE QUERÉTARO PARTICIPARÁN EN LA MARCHA DEL 8M 
Mayra Dávila, fundadora de Adax Digitales, informó que habrá diversas concentraciones y marchas en la 
zona del semidesierto y la sierra gorda, durante la próxima conmemoración del Día de la Mujer, el 8 de 
marzo. En municipios como Landa, Arroyo Seco, Jalpan, Cadereyta entre otros, habrá concentraciones en las 
cabeceras municipales, aunque también habrá marchas en diversas comunidades. (ADN) 
 
ACUSA ACTIVISTA A LA FISCALÍA DE QUERÉTARO DE SER OMISA Y FILTRAR INFORMACIÓN A 
AGRESORES EN LA ZONA SERRANA 
La activista Mayra Dávila acusó a la fiscalía de Querétaro de ser omisa y filtrar información para beneficio de 
agresores en la zona serrana. Aseveró que en las fiscalías regionales se continúan apilando los casos de 
abuso sexual infantil y violaciones, los cuales están en completa impunidad, ya que la mayoría de los 
agresores son prófugos de la justicia. (ADN) 
 
ESPERA UAQ SUPERAR INCREMENTO SALARIAL DEL 4% 
Hay disposición de la administración central de la UAQ de superar este año el incremento salarial del 4% 
para trabajadores, empleados y académicos sindicalizados de la institución, así lo reconoció la rectora Silvia 
Amaya, quién recordó que se mantienen las negociaciones con el STEUAQ como parte del proceso de 
revisión salarial y contractual que les corresponde. (N 3) 
 
RECIBEN BECAS MIL 500 UNIVERSITARIOS 
Más de mil 500 estudiantes de la UAQ recibieron una beca del Programa de Desarrollo Social para el 
Fortalecimiento a la Educación; mil 348 becas por mejor promedio, 127 apoyos de transporte y 124 por 
nuevo ingreso. (AD 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Celos. El Día del Amor y la Amistad no fue honrado y mucho menos festejado en las oficinas del PRI estatal. 
Ahí, entre las ruinas de lo que alguna vez fue el "partidazo", la dirigente Abigail Arredondo Ramos cobra sus 
cuentas personales quitando espacios o de plano dejando fuera de todo, entre otros, al regidor Marco 
Álvarez Malo, al ex alcalde de Tequisquiapan Antonio Macías, a los diputados Paul Ospital y Juan Guevara y al 
tristemente célebre regidor "Plátano" Héctor González. A María Alemán no pudo aislarla porque la regidora 
será eterna ausente en Querétaro, pero en el CEN de "Alito" Moreno está muy presente. Infiel. Hablando de 
desamor, el mismo diputado priista Juan Guevara podría jugar contra su propio partido en Colón, pues aplicó 
la máxima de "billete mata carita" y anda en tórrido romance (políticamente hablando) con Ricardo 
Astudillo, quien le ofrece ser candidato a alcalde de su terruño. Dogma. Y para cerrar reflexiones sobre el 
amor, en Morena le quieren cobrar con la candidatura a Santiago Nieto las declaraciones de su esposa, Carla 
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Humphrey, quien se ganó el odio de la 4T por criticar la propuesta de AMLO para desaparecer los órganos 
electorales locales. ¿Lo bajarán? (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | TRANSPORTE 
Por Adán Olvera 
En constante movimiento y en constante cambio se encuentra la AMEQ, las unidades nuevas comienzan a 
notarse en las calles, las fallas en la frecuencia de rutas comienzan a revertirse, el maltrato de los choferes es 
una denuncia que se hace cada vez menos y la mejora en general del sistema de transporte Qrobús se nota de 
manera paulatina sin llegar a ser el transporte público ideal. Lo que sigue con “áreas de oportunidad” 
importantes es el sistema de prepago, que sin duda es un punto importante para la modernización del 
sistema de transporte. El director de la AMEQ reconoce la problemática y tardanza en el sistema de recarga 
desde la App y cuando el saldo tarda tiempo en usarse. Hoy, los usuarios tienen que tomar sus previsiones y 
cargar con antelación para evitar problemáticas de no aparición de saldo, cosa que no debería de suceder. 
También, con el lanzamiento de los Bonos Qrobús, hubo problemática con los puntos de acceso de bonos 
Qrobús en las unidades, ya que existieron problemas de comunicación. Por lo pronto, los usuarios se verán 
beneficiados con la entrega de 156 mil tarjetas de prepago Qrobús de manera gratuita, se espera con esto 
aumentar el 86 por ciento que se tiene de cifra para usuarios de prepago; se están sumando cadenas 
comerciales como Oxxo, Asturiano y Super Q que han ayudado a que las personas tengan puntos de acceso 
de recarga. La más importante cadena de tiendas de conveniencia, Oxxo, se suma para completar el sistema 
de prepago Qrobús, y los usuarios por fin podrán recargar en estas tiendas que hay casi en cada esquina. El 
transporte, el gran reto de Querétaro, comienza a dar señales de mejora y deja paulatinamente los puntos 
negros que tanto habían afectado. De rebote Vaya dolor de cabeza para Santiago Nieto, candidato de Morena 
al senado, es Roberto Gil Zuarth; ahora lo denuncia por falsificación de documentos en el caso de su 
residencia en San Juan del Río y Ciudad de México. El pleito está a niveles grandes y en la ecuación juega el 
Fiscal de Hierro, Javier Coello. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Por la democracia. Organizaciones civiles convocaron a la ciudadanía a sumarse a la marcha que realizarán 
el próximo 18 de febrero. La movilización es completamente apartidista, por lo que se espera que ningún 
partido, candidato o político pretenda sacar ventaja de esta marcha denominada “Por nuestra democracia” y 
que tiene como propósito exigir un proceso electoral justo. A decir de los organizadores, ya advierten 
violaciones a las leyes electorales, como actos anticipados de campaña, intervención de funcionarios, 
atentados contra la libertad de expresión, violencia política, entre muchos otros. La cita será en la Alameda 
Hidalgo. ¿Quién será el interino?  El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, se separará del cargo el 
próximo 29 de febrero para arrancar inmediatamente campaña como candidato del PAN a la diputación 
federal por el Distrito IV. El aún edil todavía no define a quién propondrá al Ayuntamiento para que tome 
protesta como alcalde interino, suena fuerte el nombre del síndico Adolfo Colín, quien podría ser el 
encargado de concluir la administración, pues Sosa Pichardo tampoco ha definido si regresaría a su cargo 
después del 2 de junio. Seguramente, en caso de ganar la elección, se prepararía para las actividades 
legislativas. No pedirá licencia Al no estar obligada por ley, la precandidata de Movimiento Ciudadano a la 
alcaldía de Querétaro, Paulina Aguado, no pedirá licencia para separarse del cargo que ostenta actualmente 
como diputada federal. El propio delegado naranja, César Cadena, avaló la intención de la recién incorporada 
expanista, pues, en Movimiento Ciudadano, tampoco se tiene en los estatutos que algún aspirante esté 
obligado a solicitar licencia si no lo establece la ley. Revés para la contendiente interna, Tere Calzada, quien 
exigió hace poco a Paulina Aguado dejar su cargo para competir de forma más pareja por la candidatura. (AD 
14) 
 
ACENTOS 
Por Yamile David 
Corresponsabilidad. Mucho he hablado, en este espacio, de la importancia de la participación ciudadana, 
del entendimiento de que democracia es igual a corresponsabilidad y de que, como ciudadanos, tenemos 
también obligaciones y responsabilidad sobre lo que sucede en nuestro país. La sociedad civil toma un papel 
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fundamental para complementar las acciones de los gobiernos, para construir y buscar soluciones en 
colectivo. El punto de partida es ejercer nuestro voto de forma informada y consciente. Debemos poner 
atención en cuál es la ideología de los diferentes partidos políticos, cómo es el perfi l de las y los candidatos, 
cuáles son sus promesas de campaña, ¿son reales, viables? Posteriormente, debemos dar seguimiento al 
trabajo y desempeño de nuestros gobernantes: ¿cuál es su plan de trabajo?, ¿cómo está ejerciendo el 
presupuesto?, entre otros temas y, así, determinar si están cumpliendo con el cargo, señalar los aspectos 
positivos y lo que no se está cumpliendo sin dejar de considerar cómo podemos incidir como sociedad y 
trabajar. En Querétaro, hay una asociación civil que, desde hace casi nueve años, evalúa de manera semestral 
el desempeño de nueve de los 18 municipios del estado a través de agendas que se van construyendo con 
temas de interés de la ciudadanía, se llama ‘Observatorio Ciudadano de Querétaro’. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Pleito casado… Que, tras la denuncia que presentó el exsenador del PAN Roberto Gil Zuarth ante la Fiscalía 
General del Estado de Querétaro (FGE) en contra de Santiago Nieto Castillo, precandidato al Senado por 
Morena, por la presunta falsificación de documentos, el extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) y exencargado de despacho de la Procuraduría de Justicia del estado de Hidalgo acusó, en un video 
subido a redes sociales, al PAN de haber iniciado la guerra sucia en Querétaro. Y, para ello, aseveró: “Han 
traído a personajes oscuros, corruptos, de la época más oscura de la República Mexicana, cuando el gobierno 
de Felipe Calderón y Genaro García Luna. He decidido no caer en provocaciones, no voy a distraerme de lo 
más importante, que es hablar y escuchar a todas y todos ustedes”. También afirmó que “estas falsas 
acusaciones” van a ser respondidas por sus abogados y que llegarán “hasta las últimas consecuencias”. 
Además, su equipo de prensa convocó a una rueda de prensa hoy, jueves… el pleito casado entre ambos 
políticos no es nuevo y seguramente ¡seguirá dando nota! Mientras tanto, la FGE ya advirtió que, si bien 
cumplirá con su obligación de investigar y perseguir los delitos, no permitirá que la institución sea usada 
para afectar el proceso electoral. Detienen a presunto agresor de mujer en “El Tepe”. Que la tarde de 
ayer, personal adscrito a la Unidad Especializada en Delitos Sexuales Violencia Familiar, de la FGE, detuvo al 
agresor de una mujer por los hechos ocurridos en el mercado “El Tepe”, mediante el cumplimiento del 
mandato judicial por el delito de violencia de género. Cabe recordar que los hechos fueron de conocimiento 
público por un video difundido en redes sociales. La detención de la expareja de la mujer se realizó en la 
colonia San Pedrito Peñuelas, municipio de Querétaro. “La ofendida cuenta con medidas de protección 
vigentes a esta fecha, para ser atendida por la autoridad policial al momento que así lo requiera. Del mismo 
modo, se ha dado parte a la Comisión Estatal de Atención a Víctimas para su atención integral”, explicó la 
FGE. Y puntualizó que el detenido será puesto a disposición del juez de control para el desahogo de la 
audiencia inicial, donde será solicitada su vinculación a proceso por el delito de violencia de género. Habrá 
en la mañanera “Quién es quién en los bots”. Que el presidente López Obrador anunció ayer que, debido a 
la amenaza que representan en las redes sociales con sus campañas de manipulación, habrá una nueva 
sección en la mañanera: “Quién es quién en los bots”… sí ¡aunque usted no lo crea! Esto, por el impacto que 
ha tenido, reconoció, la mención “narcopresidente AMLO”, con más de 170 millones de vistas. “Ese tema no 
lo voy a dejar, ¿eh?, porque necesitamos explicarle a la gente cómo es ese mecanismo de manipulación. O sea, 
no son personas de carne y hueso y un pedazo de pescuezo, sino son robots, pero ¿cómo opera eso y cuánto 
cuesta? Porque estamos hablando de millones de pesos, una campaña así”. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
El vocero de Santiago Nieto le responderá hoy a Roberto Gil. Ayer Santiago Nieto Castillo guardó silencio 
sobre las imputaciones y la denuncia penal que presentó en la Fiscalía General del Estado (FGE) de 
Querétaro el panista Roberto Gil Zuarth. Será hasta hoy, nos cuentan, cuando fije una posición al respecto el 
precandidato morenista al Senado de la República, pero no será el extitular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera quien hable al respecto. La posición de Nieto Castillo, nos cuentan, la dará Juan Carlos Espinosa 
Larracoechea, quien recordemos se desempeñó como secretario de Gobierno estatal durante los 30 días que 
duró como gobernador Jorge López Portillo, en septiembre de 2015. Felifer se reúne con el Jefe Diego 
Fernández de Cevallos. El precandidato único del Partido Acción Nacional a la alcaldía capitalina, Felipe 
Fernando "Felifer" Macías, nos cuentan, ha venido sumando apoyos morales y de respaldo hacia su proyecto 
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político. Felifer será el candidato más importante del PAN en la entidad en este proceso electoral y en este 
contexto ya se reunió con varios exalcaldes de Querétaro y también con todos los exgobernadores que aún 
viven. A tres días de cerrar su precampaña, Macías, nos cuentan, tocó ayer base con el excandidato 
presidencial, Diego Fernández de Cevallos, quien ya no tiene la misma influencia al interior del panismo 
queretano, pero sigue siendo una referencia de consulta para los principales liderazgos de este partido. (EUQ 
2) 
 
UNAM + BLOQUE= FUTURO 
Por Rodrigo Ruiz 
El municipio de Querétaro, a través del nuevo Centro de Innovación y Creatividad BLOQUE, se enorgullece de 
anunciar una colaboración pionera con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la institución 
de educación superior más prestigiosa del país y de América Latina. Esta alianza estratégica es un testimonio 
de nuestro compromiso conjunto para impulsar la capacitación en habilidades digitales y tecnológicas, 
fundamentales en el mundo actual. La UNAM, con su rica historia de excelencia académica, investigación de 
vanguardia y un compromiso inquebrantable con el desarrollo social y cultural, aporta un valor y peso 
incomparables a esta iniciativa. Su colaboración no sólo amplía el alcance y la profundidad de nuestra oferta 
educativa, sino que también refuerza la misión de democratizar el acceso a la educación tecnológica de 
calidad, abriendo puertas a oportunidades sin precedentes para el desarrollo profesional y personal de 
nuestra comunidad. El ritmo acelerado de la tecnología nos desafía a actuar con urgencia y visión de futuro. 
En este contexto, la importancia de fomentar una cultura digital que promueva la habilidad, la curiosidad 
intelectual y la participación activa en la eradigital es más crítica que nunca. Con el respaldo y la experiencia 
de la UNAM @EnesJuriquilla, nuestro enfoque se centra no sólo en impartir conocimiento, sino en inspirar 
una pasión por el aprendizaje continuo y la innovación. Nuestra colaboración con la UNAM subraya el 
impacto y la magnitud que la inteligencia artificial, la realidad virtual y aumentada, la ciencia de datos, la 
programación y la ciberseguridad tienen en nuestras vidas y en la industria. Estamos al borde de una 
revolución educativa, donde prepararse para navegar y contribuir efectivamente en esta era digital es 
imperativo. Es por ello que extendemos una invitación abierta a través de nuestra convocatoria, no sólo a 
mantenerse al día con las tendencias digitales, sino a ser protagonistas en la configuración de nuestro futuro 
digital. Esta iniciativa representa un paso crucial hacia la eliminación de la brecha digital, brindando a 
individuos de todas las edades y antecedentes la oportunidad de adquirir y perfeccionar las habilidades que 
definirán el mañana. La colaboración entre el Centro de Innovación y Creatividad BLOQUE y la UNAM no es 
sólo un llamado a la acción; es una promesa de empoderamiento, la oportunidad de liderar en su campo, y 
más importante aún, una invitación a ser parte de una comunidad dedicada al avance tecnológico y la 
inclusión digital. La hora de actuar es ahora. No dejes pasar la oportunidad de formar parte de este 
emocionante viaje hacia el futuro, de la mano de dos instituciones comprometidas con forjar un mañana más 
brillante, inclusivo y tecnológicamente avanzado para todos. P.D: El próximo 20 de febrero se celebrará el 
primer evento en el centro de innovación con la participación del rector de nuestra máxima casa de estudios, 
el Dr. Leonardo Lomelí Venegas, un proyecto sin precedentes y de amplia cobertura a nivel nacional está 
listo para despegar. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Felifer con el Jefe. El ex candidato presidencial Diego Fernández de Cevallos se reunió con el diputado 
federal Felipe Fernando Macías, aspirante a la alcaldía capitalina, a quien dio consejos para el avance de su 
carrera política cuando faltan tres meses y medio para las elecciones. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
“Hablando de Mujeres y Traiciones”. Quien sepa de amores que calle y comprenda dice otra canción que 
debió recordar Roberto Gil al lanzar más acusaciones en contra de Santiago Nieto Castillo en el Día del 
Desamor y la Enemistad. Y es que más allá de ser el abogado de Cabeza de Vaca para pleitos y venganzas, el 
también ex secretario de Felipe Calderón tiene tema personal. Hay tiritito. Agua puerca no de lejos ni de 
cerca. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS / MAURICIO QUIERE AL PAN EN LAS CALLES 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Fuerte y claro: Sabino. Tienen elementos para “vender” este gobierno. La Queretana, legado ecológico de 
Luis Nava . Felifer habla con El Jefe Diego 1 hora y media. Conferencia de prensa de Juan Carlos Espinoza. 
Café con Kuri. En el encuentro que sostuvo ayer el gobernador con periodistas en Palacio de la Corregidora, 
este armero le preguntó sobre los costos electorales por no haber concluido a finales del año pasado Paseo 5 
de Febrero y si ha pensado en cambiar a algún colaborador que le haya fallado. Mauricio Kuri fue claro: “Solo 
aquel que se queda en la banca no se lastima. Sé que hubo un retraso en 5 de Febrero, tengo que ofrecer una 
disculpa porque yo me comprometí a que estuviera antes del fin de año, fue lo que la empresa nos dijo y se 
nos salió de las manos, pero Fernando González sigue bien al pendiente en las 500 obras que se están 
haciendo”, respondió.  Cuando le dije que había liderazgos en Acción Nacional, preocupados por el voto de 
castigo por los contratiempos, les envió un mensaje: Esos liderazgos preocupados por la obra, tienen 
argumentos para salir y vender a este gobierno: “Tenemos muchos argumentos para salir a vender lo que ha 
hecho en este gobierno, en materia de movilidad; la construcción del edificio de Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, un verdadero complejo de seguridad. Hay que salir, vender, ponerse en los zapatos de los 
ciudadanos y como en toda competencia electoral, apasionante y complicada, pero tienen los argumentos de 
un gobierno bien calificado”. Y dio números: En mis mediciones, el 80% de las personas están a favor de las 
obra. Sin embargo, insistió en las disculpas a la ciudadanía por las afectaciones. En síntesis, le pidió al PAN 
que se espabile y se ponga a trabajar, bajo el argumento del trabajo de su gobierno, con obras de largo 
aliento, para el futuro de los queretanos, como la seguridad, la movilidad, la salud, el agua y la atracción de 
inversión privada. ¿Entenderán el mensaje? -Oído en el 1810- Hora y media. Eso duró más o menos el 
encuentro entre Diego Fernández de Cevallos y Felifer Macías en el Italian Coffee de Centro Sur. El Jefe le 
ofreció consejos al diputado federal y precandidato aliancista al gobierno capitalino, recomendó buscar a 
ciertos liderazgos y se interesó en el embate legislativo contra la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Además, le platicó anécdotas de sus tiempos de líder universitario, su experiencia legislativa y su campaña 
presidencial en 1994. Todo un personaje. -¡Preeeparen!- Gran obra. El alcalde Luis Nava, explicó a detalle 
en qué consiste el Parque La Queretana, que se desarrolla a un costado de la zona de Jurica, en los límites del 
Arenal y que en esta etapa abarcará una extensión de 96 hectáreas en el “Área Natural Protegida (ANP) 
Jurica Poniente”. La vocación predominante de este parque intraurbano será de regulación pluvial y 
rehabilitación del área usada por la agricultura. Se aumentará la masa vegetal del área como labor de 
reforestación sumándose a los existentes actualmente. El alcalde capitalino informó que ya se cuenta con los 
permisos ambientales correspondientes para el manejo adecuado de flora y fauna (permisos estatales y 
municipales). Mencionó que el proyecto no contempla ningún tipo de vivienda, comercio ni de uso urbano. Y 
ojo: El estudio realizado por la UAQ con una simulación con periodo de retorno de 50 años y un crecimiento 
futuro de 30% de la mancha urbana, analizó la cuenca desde los límites naturales de parteaguas al Norte 
hasta la zona de Parque intraurbano “Jurica Poniente” necesitando regular 1.5 millones de m3 en toda la 
cuenca, de acuerdo a dicha proyección. Con este proyecto se está regulando ya más de un tercio de dicha 
necesidad, recordando que la regulación es un trabajo conjunto entre Desarrolladores que formen parte del 
crecimiento urbano y municipio de Querétaro. La zonificación del programa de manejo contempla: Uso 
tradicional, Aprovechamiento especial y Uso público, así como zona de amortiguamiento del Arroyo Jurica, 
áreas verdes, andadores, áreas para infraestructura administrativa y recreativa. Ecosistemas terrestres, 
terrenos forestales, reservas ecológicas, parques ecológicos, áreas forestadas y reforestadas con fines de 
conservación, unidades de manejo de vida silvestre, obras de conservación de suelo, represas, parques y 
jardines, áreas verdes en calles vegetadas (árboles, arbustos, césped, plantas nativas o plantas 
ornamentales), áreas peatonales adornadas con plantas y jardines botánicos, parques recreativos o 
temáticos, ecoturismo, andadores, áreas e instalaciones para deporte, locales para alimentos, prestación de 
servicios turísticos alternativos y venta de artesanías. El Parque La Queretana tendrá una extensión de diez 
veces la Alameda Hidalgo y no afectará las zonas habitacionales, comerciales e industriales. Por el contrario, 
además de convertirse en un importante pulmón para todo el municipio. Los trabajos ya iniciaron y el 
enorme complejo estará entregándose a mediados de año. Muy buena noticia. -¡Aaapunten!- Funciones. 
Más firme que nunca, el subsecretario de Gobierno, Erik Gudiño trabaja para Mauricio Kuri y le entrega 
resultados a él. Viene haciéndolo desde el inicio de esta administración y no tendría por qué ser distinto a 
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estas alturas.  Doy fe. -¡Fuego!- Conferencia. Está convocando a conferencia de prensa el coordinador de 
voceros de Morena, Juan Carlos Espinoza, en Chucho el Roto de Plaza de Armas. Entre los temas, 
seguramente vendrá la respuesta a la rueda de prensa ofrecida este miércoles, en el Día del Desamor y la 
Enemistad, por Roberto Gil Zuarth que trae temas personales contra Santiago Nieto. Y aún no arrancan las 
campañas.  ¡Porca miseria! (PA 8C y 2) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS  
Por Katia Reséndiz 
Voces del agua: Tejiendo la democracia hídrica en Querétaro. Frente al riesgo silencioso de la escasez hídrica 
y la creciente demanda de agua, Querétaro se encuentra en una encrucijada crítica, donde la decisión de 
cómo gestionamos nuestro recurso más preciado puede definir el destino de toda una región. El adoptar una 
democracia del agua que garantice la gestión equitativa y justa de nuestros preciados recursos hídricos no es 
solo una opción, sino una obligación para asegurar un futuro hídrico sustentable y justo de la región. La 
democracia del agua, con sus principios de participación, transparencia, equidad, sostenibilidad, 
responsabilidad y rendición de cuentas, ofrece un marco en el que todos los actores involucrados en la 
gestión y uso del agua pueden y deben tener voz. En Querétaro, esto significa reconocer y abordar las 
necesidades específicas de una zona metropolitana en expansión, asegurando que la gestión del agua sirva al 
bien común y no solo a intereses particulares. La base de cualquier democracia radica en la participación 
activa de sus ciudadanos y usuarios y en la transparencia de sus procesos. En el ámbito del agua, esto se 
traduce en la inclusión de comunidades locales, industrias, agricultores y usuarios domésticos en la toma de 
decisiones, así como en el acceso abierto a información relevante sobre planes de gestión, uso y 
conservación del agua. En este sentido, la gobernanza del agua se erige como el pilar fundamental en el 
concepto de democracia del agua, especialmente en un contexto tan diverso y retador como el de Querétaro. 
Una gobernanza efectiva del agua implica mucho más que la simple administración de recursos; demanda la 
creación de un sistema inclusivo donde todas las voces, desde las comunidades indígenas hasta los grandes 
industriales, tengan el mismo peso en la mesa de decisiones. En Querétaro, esto significa adoptar un modelo 
de gestión que no solo se centre en la eficiencia y la innovación tecnológica, sino que también fomente la 
participación ciudadana y garantice que las decisiones tomadas hoy no comprometan la capacidad de las 
futuras generaciones de satisfacer sus propias necesidades hídricas. Además, el derecho humano al agua es 
un principio que debe guiar la democracia del agua en Querétaro. Este derecho va más allá del acceso a agua 
potable y saneamiento; implica asegurar que el agua sea asequible para todos, sin discriminación, y que su 
gestión promueva la salud y el bienestar de toda la población. En la práctica, esto se traduce en políticas y 
programas que prioricen el acceso al agua para los más vulnerables, promuevan la conservación de los 
ecosistemas acuáticos y fomenten prácticas de consumo responsable entre todos los sectores de la sociedad. 
La zona metropolitana de Querétaro, con su dinámica creciente y sus desafíos únicos, ofrece un escenario 
donde el derecho al agua puede y debe ser una realidad vivida, no solo un ideal. La democracia del agua 
brinda el marco necesario para que este derecho se materialice en acciones concretas, asegurando que 
Querétaro avance hacia un futuro donde el agua sea un pilar de desarrollo y no una fuente de conflicto. Las 
autoridades y organismos encargados de la gestión del agua deben actuar con responsabilidad, asegurando 
que sus acciones respondan a los intereses de la comunidad y del medio ambiente. Es esencial establecer 
mecanismos de rendición de cuentas que permitan evaluar su desempeño y garantizar su compromiso con la 
sostenibilidad y la democracia del agua. La zona metropolitana de Querétaro se encuentra en un momento 
crítico respecto a la gestión de su recurso más vital: el agua. Adoptar un enfoque de democracia del agua no 
es simplemente deseable; es esencial para construir un futuro en el que el agua sea accesible para todos, 
gestionada de manera sostenible. Solo a través de la colaboración, la equidad y la transparencia podremos 
asegurar que Querétaro no solo sobreviva, sino que prospere en armonía con su entorno cultural y natural. 
La democracia del agua es el camino hacia una gobernanza que respete la vida y la dignidad de cada 
queretano, asegurando un legado de abundancia y justicia hídrica para las generaciones venideras. (PA 7) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Aspiraciones. Esta semana se definirá el futuro político de Juan Guevara al interior del PRI. Nos dicen, que 
ya se sentó con el Partido Verde para negociar la candidatura a la presidencia municipal de Colón. Sin 
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embargo, la presidenta estatal del tricolor, Abigail Arredondo, para evitar que el actual legislador local 
abandone las filas del partido, de por sí ya son pocos los que quedan. Agenda. A pesar de que la marcha por 
la democracia se defiende como ciudadana, diversos funcionarios y aspirantes políticos ya preparan su 
playera, gorra y gafas de sol para participar como ciudadanos. Nos dicen en la calle que se espera una 
nutrida participación, pronunciamientos ... y buenas marcas de ropa. Deuda. La rectora de la UAQ ya no sabe 
a cuánto asciende el adeudo que tienen con la CEA, pues en una entrevista erró la cifra, nada menos que por 
una diferencia de 100 millones de pesos, casi nada. Respaldo. El precandidato a la presidencia municipal de 
Querétaro, Felifer Macías recibió el respaldo del jefe Diego, y lo presumió en sus redes. Nos platican que el 
aspirante a la alcaldía capitalina sigue sumando apoyos de las grandes ligas, incluso de otros partidos. (P 2) 
 
MOVILIDAD 
Por Andrés González 
Se toca, en el patio central del Palacio de la Corregidora, uno de los problemas más delicados de esta ciudad; 
el de la movilidad, el que a diario se atiende, el que parece nunca terminarse. Y crece, con la ciudad. Ayer se 
dio a conocer una nueva medida. Es el ejercicio informativo llamado Contigo Informamos o Café con Kuri. “El 
día de hoy es un anuncio muy importante para la movilidad del estado, uno de los grandes retos que tiene 
Querétaro” dice, de entrada, el gobernador Mauricio Kuri. Estaríamos ahí un medio centenar de periodistas. 
Ahí, acompañando al gobernador Kuri, el Lic. Gerardo Cuanalo, director de la Agencia de Movilidad de 
gobierno del estado, pero también el señor César Ortega Gámiz, gerente de las tiendas Oxxo – “a la vuelta de 
tu vida”- para dar a conocer que la totalidad de estas tiendas serán puntos de carga de los usuarios que 
cuentan con tarjeta de recarga. Y serán ya, 457 puntos de recarga en otro tanto número de tiendas. “Uno de 
los grandes retos que tiene Querétaro es la movilidad, por el número de personas que llegan todos los días y 
que, por eso y en esta materia, tomamos decisiones de fondo, no solamente de forma, sino que de verdad sea 
un cambio para las personas que usan el transporte público”. Así, de fondo, tal y como lo había anunciado 
hará ya un par de años. Y se está logrando. “Este ha sido un camino complicado, pero mediante las acciones 
promovidas desde el inicio de mi gobierno y hasta la fecha, ya se van viendo los resultados en materia de 
movilidad” señaló el gobernador Kuri. Y si, en efecto, además del de seguridad, este ha sido uno de los retos 
mayores de este gobierno. Se abrió – informó Cuanalo – el sistema de prepago, que demanda tener centros 
en donde las personas puedan realizar sus recargas. Y ayer estas se multiplicaron y están, prácticamente, “a 
la vuelta de tu vida”, porque en todo lugar donde haya un Oxxo, habrá manera de hacer una recarga. Durante 
la sesión informativa se dio a conocer video que detalla la cantidad de tiendas de esta marca – y son mil 500 
puntos – donde los usuarios pueden realizar sus recargas, teniendo un pico histórico en el mes de enero, 
donde alcanzaron la cifra de 23mil 200, cuyo promedio fue de 50 pesos. Y las preguntas en torno al tema, se 
multiplicaron, serían unas doce en este asunto de la movilidad. Y no se tuvo tiempo para más. Además, el 
tema, por lo complicado que es, lo ameritaba. Cuanalo detalló que el beneficio que la gente tiene por utilizar 
la tarjeta de prepago es el transbordo cero, “habiéndose realizado 9.1 millones de ascenso con costo cero, 
alcanzándose un máximo histórico”. En cuanto a los bonos, el funcionario informó que se ha tenido una 
evolución positiva, con más de mil 620, de los cuales el 75 por ciento son semanales y un 24 por ciento 
mensuales; además, 800 usuarios han realizado la renovación del bono semanal con tendencia al alza. Parte 
de la eficiencia en este servicio se debe a que el sistema Qrobús ha aumentado en forma notable sus 
unidades, “porque si en mayo del 2022 circulaban 489, hoy en promedio lo hacen 704, lo que representa un 
incremento del 44 por ciento” estando por llegar otras 250. Esto da una idea de que este servicio no ha sido 
fácil, pero también el enorme esfuerzo que viene realizando el gobierno estatal en esta materia. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Sin duda. Acertada la postura del diputado Felifer, al rescatar y ponderar lo que han hecho las 
administraciones anteriores, porque Querétaro no se hizo en un trienio, es obra del trabajo de muchas 
generaciones. (N 1) 
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TONGO  
Desde ring side: en la escuela se decía: “el que escupa primero”; los abuelos referían, “túmbame estas 
palmas” y también era común la amenaza: “afuera nos vemos”. Los revolucionarios mexicanos dirimían sus 
diferencias a pistolazos y se les quedó la costumbre por muchos años, correteándose entre las curules a 
balazos para autorizar leyes y reformas. Pero México se transformó y dejó de ser el México Bárbaro descrito 
por John Kenneth Turner, eso se lo dejamos ya a los cárteles de la droga que andan matando gente como 
aplastar moscan a punta de pistola. Las cosas son distintas, ahora las armas políticas no son los respetables y 
honorables puños, donde ni las patadas eran válidas e imperaba la caballerosidad, para dejar que se 
levantara y repusiera el contrincante, ahora las puñaladas traperas están en las redes sociales y en las 
conferencias de prensa, para exponer, evidenciar, ningunear y tratar de quitar de las boletas electorales a un 
contendiente, con declaraciones tan escandalosas como cohete chino. El ex senador panista Roberto Gil 
Zuarth, se lanzó ayer desde el mismísimo centro de Querétaro y, manifestó a título personal, que buscará que 
Santiago Nieto Castillo, precandidato al Senado por MORENA, no aparezca en la boleta de las próximas 
elecciones. El descontón callejero: “ser el rostro de la corrupción en Morena”, al contar, dijo con nueve 
denuncias y que, al menos una de las presuntas víctimas es de origen queretano. El político precisó: “sí, sí es 
personal, es absolutamente personal, como mexicano no puedo dejar que estos crímenes queden impunes”. 
Para él, un hombre honorable se enfrenta a la justicia, aclara de lo que se le está acusando y no ha 
desmentido —dijo— ninguna sola cosa de lo que se ha hecho público”. Parea los siguientes rounds —de 
sombra en este tongo— conocer que presentará una serie de denuncias contra Santiago Nieto ante la Fiscalía 
General del Estado (FGE), la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) y un 
procedimiento administrativo ante la administración municipal de San Juan del Río por extorsión, 
enriquecimiento ilícito y corrupción durante su paso por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). Y el 
contrincante, pues Santiago Nieto Castillo, al que acusan de ser chilango y no Querétaro, que esa es práctica 
común en Morena, como fue el caso del mismo presidente Andrés Manuel López Obrador cuando la elección 
para jefe de Gobierno de la CdMx y no cumplía con la residencia y ganó y gobernó donde legalmente no vivía. 
Bueno pues el contrincante… ¿se subió al ring? No. mandó a sus gallitos, mientras él está en sus 
calentamientos: “no vamos a caer en provocaciones, todas esas falsas acusaciones serán contestadas una por 
una con mis abogados, no nos distraigamos, tenemos una misión más importante, la transformación de 
Querétaro”. Bueno, como seguramente el pleito derivará en actuar de abogados, la siguiente función será de 
lucha libre y a calzón quitado. (N) 
 
CAMIONES SUBURBANOS 
Con la reingeniería de 5 de Febrero, lo primordial es fortalecer la movilidad sustentable en una de las 
avenidas principales de la zona metropolitana de Querétaro que conecta con el centro y el norte del país. No 
obstante, un asunto que no es menor son los camiones suburbanos que pasan por esa avenida y que no están 
contemplados para las estaciones que se edificaron. La pregunta es qué pasará con este sistema de 
transporte que no está adherido al sistema Qrobús. Si bien los planteamientos del titular de la AMEQ, 
Gerardo Cuanalo, van en el sentido de incorporarlos al modelo, habrá qué ver cómo es el planteamiento, 
pues estas unidades conectan con zonas de Guanajuato como San José Iturbide. En aquella entidad, hay otras 
legislaciones y habrá que buscar dentro de la normativa cómo pueden entrar a este modelo. También estará 
a prueba la voluntad política de los concesionarios en adaptarse a estos cambios en materia de movilidad 
para la zona metropolitana. Se requiere que todos los actores pongan de su parte para fortalecer la 
movilidad de Querétaro que crece a pasos agigantados. (AD 2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 
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